

## VARIEDADES EUSKARAS.

---

LA GRUTA DE AMOROTO. — Al abrirse el camino en construcción de Marquina á Lequeitio, se ha descubierto en los confines de Berriatua y Amoroto, en un monte propiedad del Sr. Colmenares, una notable gruta, cuya boca cae precisamente á la márgen del citado camino. Hé aquí los detalles que acerca de ella aparecen en una correspondencia dirigida desde Amoroto al *Noticiero bilbaino* con fecha 12 del corriente:

«La referida cueva tiene una entrada espaciosa, de frente una galería de unos 80 metros de largo, con 7 de ancho, estrechándose hasta el último, donde termina en dos, con una altura de cinco á seis metros. Nada hay que pueda mencionarse; mas entrando, y á los ocho ò diez pasos á la derecha, hay una entrada en forma de arco que cómodamente pueden pasar cuatro personas juntas; allí hay una galería que se une con la primera, en donde existe una variedad de estalactitas las más caprichosas, tanto en forma de columnas como en forma de adornos de altares, muy dignas de admirar como prodigios de la naturaleza. Dejando esta y continuando, se inclina á la izquierda, en donde se halla una galería de 360 metros de largo, con seis de ancho, con bóveda lisa, con una altura de seis metros próximamente; en este trayecto hay diversas columnas las más variadas y caprichosas; llegado al extremo hay un mediano paso, pues hay que poner rodilla en tierra. Se me olvidaba decir que el suelo es tan liso como el piso del Arenal de Bilbao.

Atravesando el referido mediano paso, se penetra en una especie de circo que tendrá próximamente un diámetro de 16 metros, con altura igual; nada hay de notable; de aquí se sube unos diez metros por medio de una mala escalera, aunque sin peligro, formada al parecer de rocas desprendidas, y se pasa á lo que hoy llamamos el pico principal en donde se halla una galería de unos 200 á 300 metros, si bien el piso no es tan llano ni con mucho como el piso bajo; sin embargo, es seguro por todos conceptos. Tampoco la bóveda es regular, pues tiene sitios en donde no se ve el techo y sitios que se tocan con la mano, pero ¡qué columnas y qué figuras! Hay columnas de seis metros de alto, y sobre todo hay una que tendrá unos tres metros de altura con medio de diámetro, que solo por verla se puede hacer un viaje.

Todavía está por explorar del todo, pues dicen algunas personas que han salido por otro punto y que en este trayecto han visto mucho. Yo he estado dos veces y espero ir mañana para permanecer cuatro ó seis horas dentro y mis amigos tienen el mismo deseo que yo de explorar lo posible.

Ayer visitaron la cueva de 700 à 800 personas, y vino una turba de Berriatúa, de jóvenes alegres, que dieron baile al son de dos dulzainas y tambores en aquella especie de circo.

En fin, yo he visto la cueva de Balsola, de Dima, y aquella es con relacion á esta un cortijo reducido, y esta un palacio suntuoso.»

\*  
\* \*

EXPOSICION PROVINCIAL DE BIZCAYA.—Los esfuerzos y los desvelos de los señores que componen la Comision ejecutiva encargada de preparar y de llevar á cabo la feliz idea de celebrar en Bilbao el próximo mes de Agosto un grandioso certámen destinado no solamente á demostrar el grado de cultura que alcanza en la actualidad esta envidiable provincia, sino tambien á ofrecer para lo venidero un estímulo á su rápido progreso, van á encontrar su debida recompensa.

En efecto, Bizcaya ha respondido al llamamiento de la Junta, comprendiendo que es un deber de todos sus hijos ó admiradores acudir á esa Exposicion, en cuyo feliz éxito está empeñado el buen nombre del antiguo Señorío; y hasta el día 13, había ya ciento sesenta y un solicitudes de otros tantos expositores que han pedido local para exhibir sus productos.

Para el primer grupo, ó sea el que comprende las obras de arte, había ya 23 expositores y uno de arte retrospectivo, que ha sido incluido en dicho grupo.

Para el segundo, que comprende artes liberales, como educacion, enseñanza, imprenta, instrumentos de música, etc., había 17 expositores.

Para el tercer grupo, que comprende mobiliario y accesorios, 18.

Para el cuarto, que es de los tejidos, trajes y accesorios, 25.

Para el quinto, que es de los productos de industrias extractivas, 23.

Para el sexto, que comprende los útiles y procedimientos para las industrias mecánicas, 16.

Para el sétimo, que abarca los productos alimenticios, 21.

Para el octavo, que comprende todo lo concerniente á agricultura, 15.

Y para el noveno y último grupo, que comprende la horticultura, había solo 2.